

Victoriaville

COURS

Histoire du cinéma

Marco Bédard

Les mercredis, de 13 h 45 à 16 h 15

Du 8 octobre au 5 novembre

Rares sont ceux qui connaissent l'ensemble des secrets qui se cachent derrière la réalisation d'un film, encore moins les motivations qui ont poussé les grands cinéastes à présenter leurs idées sur grand écran. Ce cours est l'occasion rêvée de faire connaissance avec l'histoire du 7^e art et son langage cinématographique.

C'est le Moyen Âge (1^{re} partie)

Sylvain Poirier

Les mardis, de 13 h 45 à 16 h 15

Du 21 octobre au 25 novembre

Chasse aux sorcières, ignorance et superstitions, niveau de vie médiocre, espérance de vie ridicule, monde sans loi, religion omniprésente et écrasante, paysans surexploités, guerres incessantes... Autant d'idées reçues au sujet de cette époque médiévale qui serait le dépotier de notre passé. Une telle période de misère de plus de 1 000 ans (476-1492) aurait dû nous faire sourcilier! Haut Moyen Âge, Moyen Âge classique et bas Moyen Âge. D'où vient ce vocable indéterminé? Y aurait-il eu un grand ou un petit âge, un premier ou un troisième âge pour qu'il y en ait un « moyen »? Par un survol des deux premières périodes de ce « Moyen Âge », nous soulignerons son caractère original, ses difficultés, ses succès et ses échecs qui, contre toute attente, participeront à la création de notre passé comme de notre présent et dont nous devrions être les héritiers sans aucune gêne. On pourrait même s'y reconnaître!

Art et Histoire à l'époque du couple Laurier

Les jeudis, de 9 h 30 à 12 h OU 13 h 30 à 16 h

Les 25 septembre et 2 octobre

La Guerre des Boers : causes, impacts et symbolisme pour le jeune Canada

Jérôme Parenteau

La Guerre des Boers est une série de deux conflits armés opposant la Grande-Bretagne, aidée de ses colonies, et les républiques afrikaners du Transvaal et de l'État libre d'Orange d'Afrique du Sud. Ce conflit armé est la première guerre à l'étranger dans laquelle le Canada s'est impliqué directement et elle marque la première apparition de l'impérialisme canadien à l'international. La seconde guerre en Afrique du Sud (1899-1902) éclate durant le mandat de Laurier. Les questions de la conscription et de la participation active mettent en évidence le fossé qui se creuse entre les anglophones et les francophones sur le rôle du Canada dans les affaires internationales et leur attachement à la couronne britannique. Description du conflit, de ses enjeux, des représentations médiatiques, des luttes politiques, de trahisons et de mobilisations de masse

Les Bois-Francs ; terreau fertile pour les artistes. Les cas d'Alfred Laliberté, Suzor-Côté et Louis-Philippe Hébert

Sara Legault

Que ce soit à cause des paysages, de l'air, ou des personnes qui y résident, la région des Bois-Francs a su devenir un terreau de foisonnement pour l'art. Le couple Laurier, très impliqué dans leur collectivité, était d'ailleurs passionné d'art de tout genre. Grâce à leur support, plusieurs artistes ont pu perfectionner leurs talents et en faire une carrière. Aujourd'hui, la collection de la Société Musée Laurier (SML) reflète l'amour des arts du couple Laurier et constitue un véritable trésor patrimonial. Les étudiants seront amenés à découvrir les trois grandes figures artistiques de leurs collections : Alfred Laliberté, Marc-Aurèle de Foy Suzor-Côté et Louis-Philippe Hébert, à travers une présentation de leurs parcours, une étude de leurs styles, et une appréciation de certaines de leurs œuvres des collections de la SML.

Les chemins de l'humanité

Les jeudis, de 13 h 30 à 16 h

Les 9 et 23 octobre

Les fonctions de la dimension religieuse le long des routes migratoires transaméricaines

Claude Gélinas

Cette conférence porte sur le rôle des dimensions religieuses le long des routes migratoires des Amériques. Elle met en lumière la réalité fondamentalement appliquée des dimensions religieuses qui accompagnent les personnes qui empruntent les routes migratoires des Amériques. Dans un contexte de grande vulnérabilité, souvent séparées de leur famille ou communauté d'appartenance et contraintes dans leur agentivité par les conditions du parcours, les personnes migrantes vont souvent trouver dans les dimensions religieuses à la fois un soutien matériel et émotionnel. Qu'elles se manifestent à travers le soutien d'acteurs religieux, par le recours à des pratiques ou des croyances ou par les symboles qui accompagnent les migrants du départ à l'arrivée, ces dimensions contribuent tout autant à faciliter et à donner un sens à l'expérience vécue, marquée par l'incertitude, la dangerosité et les transformations, qu'à entretenir un sentiment de continuité sur les plans social et identitaire

Risques et défis planétaires à l'horizon 2030

Daniel Landry

La décennie 2020 en est une de grands bouleversements sur la scène internationale. La pandémie de COVID-19 (2020-2022), la guerre en Ukraine (depuis 2022), la guerre à Gaza (depuis 2023), la chute du régime syrien (2024), le retour de l'administration Trump (2025) ou les tensions sino-taiwanaises croissantes sont tous des exemples d'événements qui chamboulent les rapports entre les États et qui accentuent les risques planétaires. Dans le cadre de cette conférence, nous aborderons quelques-uns de ces risques pour en saisir les tenants et les aboutissants. Nous explorerons également les pistes à envisager et les défis à venir à l'approche de la décennie 2030, tant sur le plan politique qu'économique ou sociologique.

CONFÉRENCE

Histoire et légendes des phares à travers le monde

Louise Cofsky

Le jeudi, de 13 h 30 à 16 h

18 septembre

Plongez dans le monde fascinant des phares lors de notre prochaine présentation captivante! Explorez l'histoire séculaire de ces sentinelles maritimes emblématiques, de leurs origines antiques à leur rôle crucial dans la navigation moderne. Découvrez les récits intrigants des gardiens de phare et les mystères envoûtants qui entourent ces structures emblématiques à travers le monde. Rejoignez-nous pour une exploration immersive de l'architecture, de la technologie et de l'impact culturel des phares, et découvrez pourquoi ils continuent à fasciner et à inspirer les marins et les amateurs d'histoire maritime aujourd'hui. Ne manquez pas cette expérience unique où l'histoire rencontre l'aventure en haute mer!

Plessisville

COURS

Histoire de murs

Les mardis, de 13 h 30 à 16 h

Les 16 et 23 septembre

Pierre Bernard

Israël, de 1914 à nos jours

En 1947, l'ONU nouvellement créée adopte une résolution qui délimite les contours de deux états sur la Palestine, alors protectorat britannique : un arabe, l'autre juif, Jérusalem étant sous la juridiction de l'ONU. La ligue arabe s'y oppose et les violences éclatent de toutes parts. Débordés par les événements, les Britanniques se retirent, laissant les belligérants face à face. Le 14 mai 1948, David Ben-Gourion proclame l'indépendance d'Israël, provoquant la guerre avec la Ligue arabe. C'est le début d'un conflit qui dure maintenant depuis plus de 70 ans. Afin de bien comprendre ce conflit, il faut remonter loin dans le passé, aux origines mêmes du peuple juif. La conférence se déclinera en deux temps, l'un s'étendant sur une période comprise entre l'Antiquité et la fin de la Seconde Guerre mondiale, l'autre de 1947 aux accords de Camp David, qui marque un changement majeur de la stratégie d'Israël, qui cesse alors d'être défensive pour devenir offensive.

La vélo route du Rideau de Fer, histoire et culture

Marc Robert

L'Eurovélo 13, la vélo route du Rideau de Fer, est un trajet cyclable de 10 550 km chevauchant l'ancienne frontière existante à l'époque de la guerre froide entre le bloc communiste (URSS) et l'Europe de l'Ouest. C'est l'une des 15 Eurovélo au nombre d'un ensemble de voies cyclables à l'échelle européenne. Son parcours relie Kirkenes (Norvège) sur la mer de Barents à Tsarévo (Bulgarie) sur la mer Noire. L'itinéraire longe l'ancien rideau de fer en passant successivement par vingt pays. Le trajet fut parcouru en deux étapes (2013 et 2015) en cyclotouriste. La présentation permettra de vivre ce qui est perçu dans le contexte culturel des pays traversés et de l'histoire du rideau de fer.

La démographie mondiale: le principal enjeu

Jean-François Léonard

Les jeudis, de 13 h 30 à 16 h

Les 13 et 20 novembre

Première rencontre : An 1000 : 300 millions d'humains sur Terre... 2025? Environ huit milliards! Les humains se sont-ils mis à faire plus d'enfants? Non! Selon la théorie de la transition démographique c'est surtout parce que les humains ne meurent plus en si grand nombre durant l'enfance. Nous analyserons comment les pays d'Europe de l'Ouest ont vécu cette transition et en quoi c'est différent pour les pays émergents, ce qui est crucial.

Deuxième rencontre : Passer d'un à huit milliards en deux cents ans... Quels sont les effets de cela sur l'urbanisation? Sur la déforestation? Sur l'espace rural? Sur les océans? Sur les ressources halieutiques? Sur l'habitat des espèces animales et florales? Sur les extinctions? Sur les émissions de GES? Sur les conflits frontaliers? Sur les migrations? Et, quelles sont les pistes de solutions?



Consultez la programmation détaillée
(description, lieu, dates, etc.) sur le site Web :
[USherbrooke.ca/uta/prog/vic](https://www.usherbrooke.ca/uta/prog/vic)



MODALITÉS D'INSCRIPTION

POUR S'INSCRIRE AUX ACTIVITÉS :

→ Remplir le formulaire d'inscription en ligne, dès le 27 août à 9 h, disponible sur le site Web : [USherbrooke.ca/uta/prog/vic](https://www.usherbrooke.ca/uta/prog/vic)

POUR DES INFORMATIONS :

→ Soutien à l'inscription 819 998-9041
(du lundi au vendredi, entre 9 h et 17 h)

→ Courriel uta.victo@USherbrooke.ca



À NOTER : Cette affiche est un résumé préliminaire de la programmation, qui pourrait changer sans préavis. La version détaillée sera en ligne au www.usherbrooke.ca/uta/prog au mois de juin et constamment mise à jour.